
◇在科创板上市最
大的好处是，让公众认
识到我们是一家拥有核

心竞争力的科创型企业，不
是一家简单的做水处理运

营的企业。
◇我们拥有了技术、资金、平台，我们要围绕膜产业链做膜生

态圈。
◇希望制度制定者给我们空间，给我们时间。
◇我想通过证券日报传达给科创板的投资者，传达给三达膜的

股东、投资人，希望对我有信心，对我的研发团队有信心，我们会有
很多新东西研发出来。
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2020科创领军者峰会

本报记者 矫 月

7月22日，正值科创板开市一周
年，由证券日报社主办的“新时代资本
论坛——2020科创领军者峰会”正式
开幕，在证券日报社副总编辑彭春来
主持的圆桌论坛环节中，沃尔德董事
长陈继锋、三达膜董事长蓝伟光、久日
新材董事长赵国锋、八亿时空董事长
赵雷等4位科创领军者就科创企业如
何通过资本市场壮大自己、如何把握
机遇增强核心竞争力等话题展开激烈
探讨。

上市后的科创企业变局

对于上市后的变化，多位董事长最
为感慨的就是资金充足，以前不敢投资
的项目、科研研究，现在有了充足的资
金支持。

“上市后，我们的现金流变得很充
足，这就保障了公司在今后一段时期内
的战略发展所需。以前想干却不能干
的事情，现在敢干了，目前公司发展的
后劲非常足。”沃尔德董事长陈继锋如
是说。

同时，陈继锋表示：“上市进一步
提升了公司的品牌效应，扩大了在海
内外市场的影响力。登陆科创板使得
客户对企业的信任度增加。同样的道
理，我们在采购设备仪器及零部件时，
也会重点关注和选择同为科创板企业
生产的产品，这种选择为我们带来了
很多惊喜。”

赵国锋认为，科创板上市以后确实
提升了公司品牌，增强了公司实力，甚
至还增加了公司在行业中的影响力。

“公司上市后有了充足的资金。今后，
公司还可以借助科创板平台，大胆地制
定公司发展战略，可以使公司在业务拓
展方面，甚至扩张规模时减少很多顾
虑，可以一心一意地为了公司发展谋求
更大机遇。”

赵雷感慨道：“公司上市的募投资
金超过了7亿元，资金确实很充分，但这
钱怎么用让我压力很大。”

“目前，我们在项目规划方面有更
长远的打算。以前有些项目投入时间
比较长、资金比较大，不敢去碰，但现在
我们可以开始规划并行动了。”赵雷表
示，“科创企业应承担一份责任，代表国
内科技企业与国外企业竞争。”

对于在科创板上市，蓝伟光感慨
道：“科创板上市给我们带来最大的价
值是：让公众认识到我们是一家拥有核
心竞争力的科创型企业，而不是一家简
单的做水处理运营的企业。众所周知，
在科创板上市的企业都经历了一个科
创属性认定的环节。这就是对三达膜
最大的好处。”

事实上，在科创板上市，不仅为企
业带来了金钱和知名度，同时还促使公
司治理结构更加完善。

赵国锋谈道：“在科创板上市，对公
司内控、公司治理等方面起到很大的作
用。公司对一些工作流程进行了梳理，
包括一些风险手册的制定也进行了完

善。另外，我们在董事会成立了审计
部，加强了内控。所以上市对我们来说
是个新的台阶、新的起点。”

用技术“撬动”产业链

上市后的科创板公司有着诸多变
化，那这种变化又会对产业链上下游带
来怎样的效应呢？

对此，赵国锋表示：“上市后，公司希
望能够发挥龙头作用和龙头优势，对行
业做出贡献。所以公司制定了一个战略
——同业整合、横向拓展、纵向延伸。”

据了解，久日新材作为全国产量
最大、品种最全的光引发剂生产供应
商，公司光引发剂业务的市场占有率
约30%，在光固化领域具有全球影响
力。表面上看，“光引发剂”的说法对
于多数人而言有些陌生，但常见的木
器家具的涂装、包装印刷，汽车部件、
光刻胶制造等高精尖领域都离不开光
固化材料，而其核心原材料便是光引
发剂。

创新是公司的底色，如何挖掘下游
产业的需求，是公司持续前进的动力。
赵国锋表示：“公司除了把光固化产品
最核心的原材料光引发剂做大做强外，
同时想把产业相关的原材料树脂单体

做好做强。比如通过降低优化工艺、降
低成本等手段，让下游公司也能用得
起。然后再往下延伸，联合下游优质企
业共同推动行业发展。”

“最近，在VOCs减排重大战略下，
国家已经制定了更严格的控制VOCs排
放的政策。同时，很多传统涂料、油墨、
黏合剂企业都在转型，所以我们也希望
能发挥领头优势，来联合业内优质企
业，共同开发出更好、更新的产品，替代
传统的涂料油墨，为行业的转型升级做
贡献，也为国家大气治理、VOCs减排战
略实施做贡献。”赵国锋如是说。

对于技术带动产业链升级的问题，
陈继锋表示：“近两年，金刚石功能材料
的实际应用越来越多，进入快速增长阶
段，在这一领域中，我们将带动产业链
往上走，而不是走中低端路线。同时，
我们也在帮助下游的企业，通过技术服
务、产品供应，保证下游企业提升效率、
降低成本。”

蓝伟光表示，“在科创板上市后，公
司拥有了技术、资金、平台，并围绕着产
业链在做生态圈，我们希望将技术的优
势转化为产品的优势，通过提升公司的
价值，回馈我们的股东与投资人。”

技术提升是科创板上市公司最为
关注的话题之一，对此，赵雷表示：“目

前，中国半导体材料比较欠缺，以光刻
胶材料为例，它有一个非常高的指标，
就是金属离子含量要到10的-11次方，
而我们就差两个级别，我想几年后公司
可以突破这项技术，希望能为国家半导
体材料发展做出贡献。”

“硬科技”需要人才

科创板的推出主要就是为了鼓励
硬科技，而硬科技则需要人才的支撑。
那么科创板上市公司在人才储备和人
才引进方面有怎样的“绝招”呢？

赵雷表示：“人才是我们最关键、最
核心的方面，我们要研发新的材料，要
跟国外进行应用技术方面的竞争，没有
人才支撑是万万不可以的。”

“对于人才的引进，公司主要实施
两种举措：一个是要进得来，一个是要
稳得住。我们会继续加大投入，争取把
核心关键人才吸引到公司来，真正发挥
好他们的价值，参与到我们的创业平台
中来。”赵雷表示，“我们尽量从大学、研
究院、中科院引进人才。给人才提供一
些比较好的条件。可以说，为了吸引人
才，只要我们能够提供的，都会去做得
更好。”

对于吸引人才，陈继锋也有着自己

的观点，他表示：“我们在上市之后采取
了很多新举措，比如在人才引进方面，
以前是轰轰烈烈的校园招聘，一年招几
十个硕士，但现在则变成了一种对专业
化人才的精准招聘，并把专业人才的待
遇提升一倍两倍甚至三倍。”

“除了精准招聘外，还要加强工作
环境建设，人才需要一个公平而且相对
自由的创新环境，比如好的研发条件和
体系化的研发项目与课题，公司在这些
方面做了很多准备。”陈继锋如是说。

赵国锋的另一个身份，则是南开大
学化学学院教授，因此在他看来，引进
人才有着新的思路，“我们从今年开始
采取了新的合作模式——把大学老师
聘请来加盟我们的研发团队。包揽老
师所有的费用开支，包括个人待遇。这
样的话，他才能够全心全意地在公司体
制下进行研发。”久日新材坚持走“产学
研”相结合的道路，聘请专家教授加入
研发团队。目前，已经有4位教授、2位
博导加盟了公司的研发团队。

投入研发博得未来

有了资金和人才，如何有效地进行

研发、实现技术突破成为目前科创板企
业最为紧迫的事情。

“新技术研发就是为了满足新产
品研发，不能满足新产品研发的技术
是没有作用的。”陈继锋表示，“新产品
研发方面，我们目前主要是强调以进
口替代为主，如何做到‘国外有，我更
优’。在具体的产品规格、结构方面，
可以采用差异化的设计和创新的技
术。如金刚石功能材料项目，因为它
属于尖端科技领域，其市场发展需要
一个过程，但市场的前景和战略价值
不可估量。所以，公司现在还是投入
投入再投入，这些投入都是为了博得
未来。”

“作为科创企业，增加研发投入是
必需的，也是必然的。”赵国锋认为，“如
何有效的搞研发是值得企业思考的一
个问题。”

谈起技术研发，赵国锋还提到了创
立研究中心，他谈道：“为了提升研发能
力和水平，公司将利用南开大学化学学
科的优势资源，与南开大学化学学院开
展更加紧密的合作。”

计划将研究中心建在新加坡的三
达膜则是看重当地的地理优势。“新
加坡是世界膜技术研发的重镇。所
以，公司的研究中心也建在新加坡。”
蓝伟光认为，这样更容易吸收世界级
的人才。“我们希望能够利用国际化
的人才、国际化的视野，寻找开发新
技术，并利用这些新技术助力产业升
级。”

期待科创板明天更好

在科创板推出后，作为资本市场改
革的“试验田”，过去一年，证监会等相
关部门和上海证券交易所完善了一系
列制度设计。对于未来科创板的发展，
各上市公司有何期许？

“科创板大大推动了我国创新型企
业的上市之路。我们就是受益者。”赵
雷表示，“科创板非常适合我们这样的
科创型企业”。

陈继锋同样为科创板点赞，他表
示：“科创板的制度有利于企业放心大
胆地做科研做创新，企业只需要考虑长
期的规划和发展，不用太过担心短期的
损失。”

此外，对于科创板制度，赵国锋也
提出了自己的观点，他表示：“希望科创
板在未来突出科技属性。科创企业一
定要突出特点、突出属性。”

同时，赵国锋还希望，科创板制度
未来的改革能更大胆、更创新，不局限
于原有的框架。“我希望将来科创板能
够在分拆上市方面，把条件设计得更低
一些。对科技型企业并购科技型企业
的条件放宽些。”

蓝伟光也提出了建议，“希望制度
制定者给我们空间和时间，因为在研发
的过程中，可能会有失败。”也希望投资
者“对我有信心，对我们的研发团队有
信心”。

科创领军者圆桌论坛花样点赞科创板：力证靠技术赢未来

◇科创板上市提升了公司的品牌
力，让公司现金流更充足，可以实施更
长远的规划。

◇沃尔德靠“精准招聘+优厚薪
酬+长效激励”引进更多的优秀人才。

◇科创板新推出的一项项制度，正
好符合我们的期待。

◇愿科创板成就的众多伟大企业
中，有一个叫“沃尔德金刚石”。

◇科创企业将承担一份
责任，代表国家在科技方面与
外企竞争。

◇我们希望能为国家半
导体产业做出更多贡献。

◇核心人才方面：一个是
要进得来，一个是要稳得住。

◇科创板推动了国家创
新型企业的上市，我们是受益
者。

◇登陆科创板，让久日
新材拥有了更优秀的品牌
形象，并提供了雄厚的资金
保障。

◇久日新材将坚定“同业整合、
横向拓展、纵向延伸”的发展战略。

◇创新是公司的底色，如何挖掘
下游产业的需求，是公司持续前进的动力。

◇坚持走“产学研”相结合的道路，聘请专家教授加入研发团队。

沃尔德董事长 陈继锋

久日新材董事长 赵国锋

八亿时空董事长 赵雷

三达膜董事长 蓝伟光


